
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

08 de diciembre de 2015 
 
Participantes: 

1. Guillermo Flores Marchena, Director Regional  
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Omar Somarribas, Coordinador PITTA aguacate 
4. Marvin Garbanzo, Representante AEA Dota MAG 
5. Carlos Domián, Representante suplente SFE 
6. Edgardo De La Vega Moncada, Representante CNP 
7. Arlyn Alfaro, Jefe Dept. Sistema de Información Agroalimentaria CNP  
8. Shirley Mena, Analista Dept. Sistema de Información Agroalimentaria CNP 
9. Minor Zúñiga, Representante suplente APACOOP 
10. Carlos Gamboa, Gerente APACOOP RL 
11. Franklin Picado Garro, Representante propietario CAC Desamparados 
12. Edward Portuguez, CAC Desamparados 

 
Ausentes: Representación CAC Tarrazú, FRUTALCOOP RL y Frutales de Llano Bonito. Se 
recuerda el hecho de que si el titular de la representación de las organizaciones no puede 
asistir, que lo sustituya el suplente. Además se hace hincapié en el hecho de que el escenario 
de la Comisión Regional de aguacate es por y para los productores, por ello, se hace el llamado 
a considerar el rol de las representaciones de productores para que asuman una mayor pro 
actividad y compromiso. 
 
Lugar: Instalaciones de APACOOP RL 
 
Correspondencia recibida: 
En esta reunión no se recibió ninguna correspondencia. Se solicitó a Guillermo Flores gestione 
ante el Despacho Ministerial la nota de respuesta solicitada desde hace varios meses referente 
a la Comisión Regional de aguacate.  
 
Agenda de reunión: 

1. Lectura y aprobación acta del 10 de noviembre 2015. 

2. Explicación del motivo por el cual se ha venido realizando el muestreo de plantaciones 
de aguacate en la Zona de Los Santos por parte del SFE. Carlos Domían  

3. Presentación del INTA sobre el proyecto de zonificación en la Zona de Los Santos. 
Renato Jiménez (No se realizo esta presentación) 

4. Presentación “Monitoreo mercado de aguacate”. Arlyne Alfaro  

5. Gestiones para  reactivar crédito en apoyo a la actividad de aguacate. Alberto Montero 

6. Programación de actividades 2016 para atender acciones estratégicas del eje 
organizacional del Plan estratégico de aguacate de altura. Alberto Montero  



7. Presentación sobre eje de Investigación en Aguacate. Omar Somarribas  

8. Asuntos Varios  

Resumen de acuerdos: 
1. Se traslada para la primera reunión de Comisión del 2016 la Presentación del INTA 

sobre el proyecto de zonificación en la Zona de Los Santos. 
2. La representación de APACOOP RL asumió el compromiso de suministrar la 

información del volumen de aguacate comercializado mensualmente, estimar 
rendimiento productivo de sus productores y listado de productores que comercializan 
fruta por medio de su organización. La representación del CAC Desamparados se 
comprometió a contactar a los comercializadores que compran fruta a sus productores 
para solicitarles puedan informar volumen de fruta comercializada, puedan estimar 
rendimientos productivos e indiquen el listado de productores a los cuales les 
compran la fruta. Lo anterior para que el CNP a través de su Departamento de Sistema 
de Información Agroalimentaria pueda realizar el “Estudio de flujos de cosecha de 
Hass por localidad/asociación de productores”, el cual es una acción estratégica 
indicada en el Eje de Comercialización del Plan estratégico. Para la próxima reunión se 
estará consultando a las demás representaciones de productores si están en 
disposición de apoyar en el suministro de información.  

3. Alberto Montero se comprometió a coordinar con Arlyn Alfaro el suministro de la 
información de las importaciones de aguacate del periodo 2014-2015, para realizar 
indagación sobre posible sub facturación en las importaciones de aguacate.  

4. Alberto Montero se comprometió en comunicar a las representaciones de los 
productores la posible reunión con el Consejo Rector de Banca para el Desarrollo para 
direccionar recursos financieros al sector productor de aguacate, la misma la estaría 
gestionando Juan Rafael Lizano, Director de Cámara Nacional de Agricultura y 
Agroindustria.  

5. Se acordó la realización de las siguientes actividades para el 2016, insertas en eje 
organizacional del Plan estratégico. (favor revisar archivo adjunto “Eje Organizacional”) 

6. Se solicitó a Omar Somarribas gestione ante el INTA apoyo para el desarrollo de: 
“investigación sobre tipos de sustratos a utilizar en la producción de viveros” y en la 
“Identificación de materiales de aguacate de altura con características genéticas 
sobresalientes”. 

7. Gestión de Omar Somarribas ante INA para conocer sobre seminario de aguacate que 
estarán programando para el 2016. 

 
Próxima reunión de Comisión: 
De acuerdo con el rol que hemos venido teniendo para nombrar local para las reuniones de la 
Comisión, le correspondería a FRUTALCOOP RL recibir a los miembros de comisión para 
sesionar, por tal motivo se les solicita indicar por medio de email si estarán dispuestos a 
recibirnos. En caso de que FRUTALCOOP RL no pueda recibir a la Comisión, el CAC 
Desamparados se ha ofrecido para iniciar el rol de reuniones en sus instalaciones. La próxima 
reunión se acordó realizarla el 08 de febrero a partir de la 1:00 de la tarde. Se ha programado 
esa fecha por causa de las cogidas de café, dando espacio para que la representación de los 
productores aproveche el tiempo en esa labor. 


